

CENTROAMERICA Y PANAMA

MARIANO FIALLOS GIL (1907 - 1964).

Mariano Fiallos Gil, una de las figuras claves de la integración universitaria centroamericana, intelectual de libre pensamiento y de gran relieve en las letras centroamericanas como autor de ensayos humanistas, murió recientemente en su ciudad natal, León de Nicaragua.

Fue durante casi siete años Rector de la Universidad Nacional de Nicaragua a la cual sirvió altamente, siendo el principal constructor de la Autonomía y las grandes reformas que se operaron después en esa casa de estudios, tomando bajo su mano las formas trascendentales que la colocan ahora en el concierto de las universidades de América, con gran distinción. La muerte, le sorprendió aún en el desempeño de esas funciones y ha sido reconocido unánimemente como el más brillante Rector en la historia de esa Universidad.

Graduado de abogado en el año 1933, había completado antes estudios de secundaria en el Instituto Nacional de Occidente en 1926 y de Primaria en el Colegio San Ramón. Ejerció algún tiempo su profesión y también la carrera judicial, pero su vocación humanística le llevó más bien al campo de la enseñanza, habiendo impartido cátedras de Filosofía en el Instituto Nacional de Occidente y en la Normal de Señoritas y las de Criminología y Filosofía del Derecho en la Facultad de Leyes de la Universidad Nacional.

Jefe del Consejo Técnico del Ministerio de Educación, Vice Ministro y Ministro del mismo ramo de 1940 a 1944 y Rector de la Universidad Central de Managua en esa misma época.

Esa dimensión humanista, tan característica en él, la imprimió decididamente tanto en su obra intelectual como en sus ejecutorias al frente del destino de la Universidad. De eso queda testimonio en sus libros como *A la libertad por la Universidad* y *Humanismo Beligerante, Panorama Universitario Mundial* y en la rápida transformación que se operó desde su llegada al alma máter nicaragüense la cual sintió el impacto de una nueva filosofía en sus viejas estructuras y el vigor de una reforma académica, todo ello poseído de un espíritu de libertad en la cultura y de cultura sin arrendamientos ni enajenaciones. Así, su lema "A la libertad por la Universidad" puede dar una idea de esta trascendental renovación, filosofía que influyó también decididamente en el actual destino del Consejo Superior Universitario Centroamericano.

Por otra parte, sus formidables logros en el campo de la literatura le colocan como uno de los primeros cuentistas centroamericanos. Su estilo llano, poseído por las influencias del medio ambiente campesino, no en una noción puramente plástica sino medular, la forma de combinar las influencias del paisaje a la recia configuración de la narración, dieron a la literatura de Nicaragua trabajos como *Bajo la Lluvia*, *Horizonte Quebrado* y otros que se consideran como verdaderos ejemplos del cuento vernáculo, vertidos numerosas veces a otros idiomas. Sus relatos de viajes, ensayos escritos sobre la vida cotidiana, reflexiones sobre el destino centroamericano, su historia dinámica y sus influencias culturales y su obra literaria en general, están contenidos en libros como *Horizonte Quebrado*, *León*, *Campanario de Rubén*, *Crónicas de Viajes*, *Introducción al Proceso Cultural Centroamericano*, *Salomón de la Selva*, *poeta de la humildad y la grandeza*, y otros.

Numerosos folletos recogieron su pensamiento universitario y algunos de ellos contenían verdaderas definiciones de la reforma académica, como su *Carta a los Estudiantes* y tantos otros como discursos y simples informes hasta en los cuales sabía introducir su filosofía universitaria.

Fue también Presidente del Consejo Superior Universitario (CSUCA), Vocal del Comité Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina, Presidente del Servicio Universitario

Mundial, Comité de Nicaragua y Miembro de la Asociación Mundial de Abogados, a cuyas Asambleas asistió varias veces.

A su muerte, queda por delante la tarea de reunir sus escritos, gran parte de ellos dispersos en revistas de todo el continente, en folletos y discursos y sumarla a la ya recogida en sus libros, para presentar una dimensión completa de su personalidad intelectual, tan rica y valiosa, de manera que pueda ofrecerse a los ojos de todos, una obra representativa del pensamiento centroamericano contemporáneo.

SEMINARIO SOBRE FILOSOFIA DE LA CIENCIA EN LA FACULTAD DE MEDICINA DE EL SALVADOR.

En la Facultad de Medicina de El Salvador acaba de celebrarse un seminario sobre Filosofía de la Ciencia, organizado por el Director del Departamento de Medicina Preventiva y Salud Pública, Dr. Juan Allwood Paredes, y dirigido por el Dr. Aníbal Osuna, Profesor de la Universidad Central de Venezuela. Participaron también, como expositores de algunos temas, cuatro Profesores de la Facultad de Humanidades de la Universidad de El Salvador.

El Seminario se desarrolló en 5 sesiones de 2 horas cada una, en los días comprendidos entre el 20 y 26 de setiembre recién pasado. Un total de 34 Profesores, Instructores y alumnos de la Facultad de Medicina participaron en este evento académico el cual, dadas las circunstancias, es probablemente el primero que se realiza en una Escuela de Medicina latinoamericana.

En las discusiones del Seminario se empleó un guión preparado por el Dr. Osuna, guión que contiene opiniones de hombres destacados en distintos campos de la ciencia, sobre las siguientes nociones: el saber científico, la observación y la síntesis; ley y teoría; la inducción y la deducción; hecho, causa, verdad y probabilidad; el método científico. Por su parte, los profesores de la Facultad de Humanidades ampliaron conceptos acerca de varios temas, así: el Dr. Reynaldo Galindo Pohl, sobre el Positivismo; el Dr. Mariano García Villas, sobre las posibilidades del conocimiento; el Dr. Alejandro Dagoberto Marroquín, sobre los fundamentos lógicos del método científico; y el Dr. Luis Manuel Escamilla, sobre la observación científica.

Este suceso académico señala uno de los caminos para el acercamiento efectivo entre las disciplinas humanísticas y las científicas, dentro del ambiente universitario. Visto desde otro ángulo, la celebración de este seminario demuestra el interés de los educadores médicos salvadoreños por ampliar y fortalecer sus propios conocimientos para mejor orientar a sus estudiantes en la metodología de la investigación científica, sin perder de vista los valores éticos y estéticos involucrados en ella.

OTRAS NOTICIAS

Después de prolongada enfermedad, falleció en León el Dr. José H. Montalván, Vicerrector de la Universidad Nacional de Nicaragua. Era autor de interesantes trabajos sobre Moral Odontológica y sobre Historia de la Universidad.

Una calle de la Colonia Costa Rica, en San Salvador, recibió el nombre de Moisés Vincenti, el pensador costarricense fallecido a comienzos del presente año.

Se fundó en Managua la Asociación Nicaragüense de Filosofía; la Junta Directiva, fue integrada del modo siguiente:

Presidente, Prof. Eduardo Zepeda Henríquez; Vice-Presidente, Prof. Juan M. Navas B.; Dr. Mario Flores Ortiz; Secretario, Prof. Carlos Jiménez C.; Tesorero: Profesora Connie Vargas; Vocal 1º, Prof. Pablo Antonio Cuadra; 2º Vocal: Dr. Rafael Gutiérrez.

Como primera labor efectiva de la naciente Academia disertó el profesor Pablo Antonio Cuadra sobre el Pensamiento Pre-filosófico de los Nahuas.

—El Rector de la Universidad de El Salvador Dr. Fabio Castillo, dictó una conferencia en el auditorio de la Facultad de Derecho el 19 de agosto. "La reforma Universitaria y la libertad de relaciones académicas con todos los países del mundo" fue el tema desarrollado.

—Los días 20 y 21 de agosto del corriente año se llevó a efecto en el antiguo Paraninfo Universitario (Facultad de Humanidades) un Foro sobre Libertad y Cultura. El evento fue organizado por la Asociación General de Estudiantes Universitarios (AGEUS) y el Departamento de Extensión Universitaria. El temario fue el siguiente: a) Universalidad de la ciencia y la cultura; b) Derecho de la Universidad de El Salvador a intercambio cultural y científico con todas las universidades e instituciones científicas del mundo.

En la Facultad de Humanidades de El Salvador, el 29 de setiembre se graduó de Dr. en Filosofía Don José Humberto Velázquez. Tesis: "Marxismo y Antimarxismo en América Latina".